
«Общественная позиция»
(проект «DAT» № 34 (71) от 29 сентября  2010 г.

Точка над «i»?

Рецепт от клеветы: 
НЕ ХОДИ В ПОЛИТИКУ

В Астане прошла международная конференция «Декриминализация клеветы: за и против?». Форум 
организовали фонд «Сорос-Казахстан» и Международный фонд защиты свободы слова «Әділ сөз». 
Убеждать кого-либо в необходимости декриминализации клеветы, и не только в СМИ, никого не 
пришлось. Против исключения из казахстанского уголовного законодательства статей, позволяющих 
привлекать граждан и СМИ к уголовной ответственности, никто не высказался. Дело за праламентом. 
Если он примет такие поправки в законы, то это станет конкретным шагом к свободному 
функционированию СМИ, защите и развитию свободы слова, деятельности журналистов в соответствии 
со ст.19 Международного пакта о гражданских и политических правах, который Казахстан 
ратифицировал. В статье, в частности, утверждается, что каждый человек имеет право на свободное 
выражение своего мнения. О том же ратует и наша Конституция. 
Однако, выступая на Международной конференции, председатель правления Фонда «Сорос-Казахстан» 
Анна Александрова пошла дальше: было бы необходимо установить пределы компенсации гражданских 
исков, чтобы предупредить банкротство СМИ. Она напомнила, что пленум Верховного суда Российской 
Федерации выступил с предложением не выносить разорительных приговоров прессе. Намек все 
поняли: г-жа Александрова имела в виду следующий шаг страны-председателя ОБСЕ к демократизации 
и гуманизации казахстанского законодательства. 
Президент фонда «Әділ сөз» Тамара Калеева считает, что вопрос декриминализации клеветы – это 
вопрос борьбы с коррупцией, открытости общества, его права на общественный контроль над властью. 
И выразила сожаление о том, что, хотя все это понимают, однако ни парламент, ни правительство до сих 
пор отклоняли предложения журналистских и правозащитных организаций по декриминализации 
клеветы.  
Большую порцию надежды вселил в души советник Президента по политическим вопросам Ермухамет 
Ертысбаев.
– Я считаю, что все предложения по декриминализации клеветы надо было принять давно. 
Правительство без прессы – это диктатура, авторитаризм, репрессии, полное отсутствие гражданского 
общества. Поэтому я надеюсь, что в этом году мы наконец-то поставим точку в этом вопросе. Я буду 
выступать, чтобы накануне саммита ОБСЕ мы могли внести этот законопроект. Тем самым мы должны 
подтвердить, что Казахстан не только на словах, но и на деле твердо встал на путь демократического 
развития правового государства, что мы практически внедряем стандарты ОБСЕ и ООН, – говорил на 
конференции Ермухамет Кабидинович.
Он заметил, что давно уже взял себе в привычку не обращать на «ложные, часто клеветнического 
характера» публикации в прессе о себе, «потому что я знаю – это неизбежная плата за публичную 
политическую деятельность».
В связи с этим вспомнилось, как недавно, будучи в нескольких штатах Америки, встречалась с 
сенаторами Конгресса США, руководителями общественных СМИ, представителями различных 
журналистских организаций, которые, кстати говоря, благодаря международной организации 
«Репортеры без границ», хорошо осведомлены о ситуации вокруг вынужденно закрытой газеты 
«Тасжарган». На мой вопрос: возможна ли подобная ситуация в их стране, когда по иску известного 
публичного политика суд предъявляет многомиллионные штрафы газете за критику, мои собеседники 
удивленно поднимали брови: это практически невозможно, потому что человек, который идет в 
политику, априори должен быть готов к тому, что он будет постоянно находиться под прицелом 
внимания общественности и прессы.   
Иски о защите чести и достоинства, клевете не переживает только тот  журналист, кто пишет лишь 
хвалебные оды. Однако всегда ли убедительны доказательства обвиняемой стороны? На конференции 



импонировало мнение заместителя начальника департамента по надзору по уголовным процессам 
Генеральной прокуратуры Серика Караманова: никто не должен быть осужден или наказан штрафом за 
ущемление репутации, пока сторона, считающая себя пострадавшей, убедительно не докажет наличие 
элементов состава преступления. 
 
Жумабике ЖУНУСОВА,
«D»

Письмо в редакцию 

УРАН УЖЕ УКРАДЕН!..
Создается впечатление, что в «атомном королевстве» Казахстана идет самая настоящая война мафий 
(читай, кланов ОПГ, банд и т.д.). После удаления Мухтара Джакишева с политической арены, его 
наследник Владимир Школьник занимается продажей уранового сырья за копейки инофирмам и весьма 
«успешно». Уран (а это наше всё) уже практически нам (казахстанцам) не принадлежит. Видимо, этого 
кому-то мало, осталось только развалить соответствующую науку и технику. 
Замысел развалить, похоже, возглавляется кем-то из «атомных лидеров». В результате некая Птицкая, в 
рамках такого глобального замысла развалить атомную отрасль Казахстана (уволенная из директоров и 
затем из заместителей директоров одного из институтов Казахстанского ядерного центра, как 
выясняется, по причине профнепригодности), завалила отечественную печать и телевидение не хуже  
легендарной Кассандры воплями о будущей глобальной катастрофе из-за изменений границ 
Семипалатинского ядерного полигона. Нынешний директор этого института Н.Лукашенко носится с 
рекомендациями МАГАТЭ как с писаной торбой и утверждает, что границы полигона менять можно. 
По мановению той же дирижерской палочки катастрофу в газетах и на телевидении предсказывают 
широкие массы «простого народа». При всех этих природоохранных проблемах значительные 
государственные средства передаются ТОО «Востокатомпром» (директор В. Ковалев) – частной фирме, 
которая всю жизнь занималась горношахтными работами и к радиоэкологии не имеет никакого 
отношения
Наконец то, на четырнадцатый (!) год создания на казахстанском токомаке* получают плазму. Правда, 
некоторые казахстанские издания считают, что плазмы никакой не было. Таким образом, новость о пуске 
токомака не знаешь, как воспринимать, одни говорят, что это происки Москвы (естественно, за счет 
нашего государства), другие, – что это будущая глобальная катастрофа
При этом ноль информации от ядерного центра, мы звонили его президенту, секретарь ответила, что 
президент в командировке, а телефон пресс-секретаря не отвечает сутками.  

От редакции. В следующем номере наша газета постарается дать развернутый материал об 
обозначенных проблемах.
*ТОКОМАЌ – ядерная установка – замкнутая магнитная система для создания и удержания 
высокотемпературной плазмы
Санжар ДОСАН,
ученый-атомщик


